



UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ "UNIPA"
Resolución No. 037 de 1998 - Dirección de etnias- Ministerio del Interior y de
Justicia. Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Awá - Nit. 840.000.269-1.
"UNIDAD, TERRITORIO, CULTURA Y AUTONOMÍA"

Comunicado 004-2024
A la comunidad nacional e internacional

JÓVENES AWÁ: VIDAS EN LA MIRA EN UN TERRITORIO SIN PAZ

1 de septiembre de 2024

Denunciamos ante la comunidad internacional, defensores de derechos humanos y sociedad colombiana en general, la crítica y alarmante situación que enfrenta el Resguardo Ñambí Piedra Verde y los demás resguardos indígenas Awá de la jurisdicción del municipio de Barbacoas, departamento de Nariño. La presencia de actores armados está generando graves violaciones de derechos humanos, poniendo en riesgo la vida y la existencia de nuestro pueblo Awá. Es especialmente preocupante que nuestros jóvenes Awá no puedan vivir en paz ni morir de viejos, sino que sean otros, ajenos a nuestro territorio, quienes decidan cuándo deben morir, sin existir mayor razón que una guerra que no nos pertenece.

Hechos Recientes:

El día de ayer, se presentaron tres hechos trágicos que ponen en peligro a la población y comunidades Awá:

- 1. Asesinato de Brayan Camilo Sevillano Guanga:** Brayan, un joven de tan solo 19 años del Resguardo Indígena Awá Tortugana Telembí, jurisdicción del municipio de Barbacoas, fue asesinado brutalmente. Sobreviviente de la masacre y desplazamiento en 2009 en Tortugaña, Brayan se unió desde muy pequeño a la guardia indígena, defendiendo su comunidad y sus principios de paz. Sin embargo, su vida fue injustamente arrebatada.

Siendo la 1:00 p.m. del 31 de agosto, hombres armados llegaron a la vivienda de Brayan, y delante de su familia lo amarraron, se lo llevaron y finalmente lo asesinaron con una ráfaga de disparos que le destruyó la cabeza, dejándolo su cuerpo abandonado en la vereda El Peje, en la vía que conduce de Junín a Barbacoas.

Mientras estos hechos ocurrían, los mismos hombres armados preguntaban por Jhon Jairo Cuasaluzán, indicando que debía presentarse ante ellos, porque necesitaban hablar con él.

- 2. Asesinato de Jhon Jairo Cuasaluzán:** Jhon Jairo, de 32 años y perteneciente al Resguardo Indígena Awá Ñambí Piedra Verde, jurisdicción del municipio de Barbacoas, salió de su residencia a las 10:00 a.m. para realizar una diligencia personal en el casco urbano de Barbacoas. A las 7:00 p.m., su cuerpo fue encontrado en el sector conocido como Quendán aledaño al casco urbano de Barbacoas, con impactos de arma de fuego que le habían destruido la cabeza.



UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ "UNIPA"

Resolución No. 037 de 1998 - Dirección de etnias- Ministerio del Interior y de Justicia. Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Awá - Nit. 840.000.269-1.
"UNIDAD, TERRITORIO, CULTURA Y AUTONOMÍA"

- 3. Asesinato Arturo García:** Arturo, de aproximadamente 35 años, del Resguardo Indígena de Pipalta Palvi Yaguapi, jurisdicción del municipio de Barbacoas, también fue allado sin vida en el corregimiento de Buenavista.

Estos tres hechos lamentables no solo dejan a familias destrozadas por la pérdida de sus seres queridos, sino que una vez más demuestran cómo nuestros jóvenes Awá son los más afectados, viéndose impedidos para desarrollar sus proyectos de vida y dejando a menores sin sus padres, totalmente desprotegidos.

Exigimos justicia y protección para nuestros jóvenes y para nuestro pueblo Awá. En este momento, nuestros líderes y jóvenes Awá enfrentan múltiples amenazas por parte de actores armados, mientras se desarrollan diálogos de paz, en los que públicamente se manifiesta que se están llevando a cabo conversaciones con estos mismos actores armados. Por ello, solicitamos al gobierno nacional y departamental de Nariño, así como al Alto Comisionado para la Paz de Colombia, que garanticen las condiciones de seguridad en nuestro territorio para poder continuar con dichos diálogos.

No pueden seguir negociando la paz mientras en nuestro territorio ocurren estas injusticias. La verdadera transformación territorial para la paz se logra en el territorio, incluyendo las voces de los pobladores. Solicitamos al Gobernador Luis Alfonso Escobar que revise y ajuste los avances de los diálogos de paz que promueve, considerando la inseguridad que persiste en el territorio Awá. El pueblo Awá UNIPA ha entregado propuestas sólidas para la construcción de paz que no han sido tomadas en cuenta. Así mismo, solicitamos que se realicen las inversiones estructurales que se han anunciado reiteradamente, pero que aún no se han materializado.

**ASOCIACIÓN DE AUTORIDADES TRADICIONALES AWÁ
ORGANIZACIÓN UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ - UNIPA**